







Asumiendo que las encuestas en México son correctas ¿cómo lidiaría la presidenta Sheinbaum a Trump 2.0? Será uno de los retos más importantes.

Sheinbaum ante Trump

onald Trump está cada vez más fuerte. Todo parece indicar que para marzo tendrá la candidatura presidencial republicana en su bolsillo. A menos de que la Suprema Corte de Justicia o sus problemas legales lo descarrilen, Trump se enfrentará por segunda vez a Joe Biden. La elección del 2024 tendría nuevamente a los mismos rivales en disputa. Y las encuestas hoy favorecen al republicano. ¿Cómo navegaría la primera presidenta de México el regreso de Trump al poder? Asumiendo que las encuestas en México son correctas ¿cómo lidiaría la presidenta Sheinbaum con Trump 2.0?

Claudia Sheinbaum heredará las oportunidades y los problemas de una de las relaciones bilaterales más complejas y ricas del mundo, una relación gobernada principalmente por los temas de comercio, migración y seguridad. La creciente posibilidad del regreso de Trump a la Casa Blanca obliga a imaginar los complicados escenarios.

Sheinbaum estuvo la semana pasada en un foro organizado por la American Society, en donde también estará Xóchitl Gálvez. En ese encuentro, la candidata puntera empezó a delinear su visión sobre la relación con EU. Ahí, Sheinbaum se refirió en buenos términos a la relación comercial. Dijo que la integración no se puede parar y que toca fortalecerla y aprovecharla mejor. La morenista habló sobre las oportunidades del nearshoring para México y para el desarrollo regional, prometió certidumbre a las inversiones extranjeras así como acelerar la transición energética de México. En otras palabras, parece que está ofreciendo una continuidad en la política comercial con nuestro principal socio y que podrían esperarse cambios en la política energética. Ojalá así sea.

Sheinbaum parece optimista y ese mensaje dejó a la audiencia. Y cómo no. Los indicadores económicos para el comercio entre México, EU y Canadá son promisorios y es más que positivo que la candidata comparta la visión de una América del Norte que crezca generando prosperidad compartida, con bienestar, con certidumbre legal y trabajando con el sector privado. Es lo mejor que le puede pasar a la relación trilateral. Una voluntad de cooperación y un enfoque de desarrollo compartido.

Respecto a la migración y la seguridad es en donde se ve un entorno mucho más complicado. Sheinbaum mencionó que "hay que seguir tratando de manera conjunta" esos temas. EU está cada vez más presionado por el tema migratorio, por controlar el flujo de ingresos a su territorio, y muy poco preocupado por una reforma migratoria integral y humanista. La presión para el gobierno de la próxima Presidenta será cada vez más fuerte. De hecho Trump prometió sellar la frontera si regresa a la Presidencia. El discurso del muro vuelve a asomarse a la relación bilateral. Por ello, Sheinbaum va a tener que apostarle a la cooperación y a un liderazgo más contundente con el resto de los países latinoamericanos. El tema migratorio no es solo un asunto bilateral, ocupa una solución regional que va mucho más allá de exportar el programa de "Sembrando Vida".

Finalmente, hay muchas interrogantes en lo referente a la seguridad. En el encuentro con la American Society, la candidata no mencionó el tema, ni tampoco se lo preguntaron. Canadá acaba de publicar datos muy interesantes sobre los efectos de la regulación de la cannabis, datos que abonan a la urgencia de regular el mercado de las drogas. EU ha reconocido su responsabilidad en el contrabando de armas ilegales en México, pero eso no es suficiente. Un cambio en el paradigma es más que necesario. La presidenta Sheinbaum tendría todo para poner esa discusión en la mesa, pero ¿escucharían Trump y el establishment de seguridad?

El regreso de Trump a la Casa Blanca abrirá nuevos frentes para México. En las cancillerías del mundo entero ya piensan cuáles serán los retos para el mundo en los próximos 4 años. Sheinbaum tendrá en el sexenio de AMLO una buena guía para lidiar con Trump 2.0, pero necesitará hacer ajustes, especialmente en los rubros más difíciles de la relación. Será uno de los retos más importantes de su gobierno.











Estos son los principios del PAN y los de Xóchitl. Votemos por la democracia, no por el autoritarismo.

Los principios del PAN

on mucho orgullo puedo decir que mi padre, Enrique M. Loaeza, fue fundador del PAN, junto con don Manuel Gómez Morin y otros destacados políticos, como Efraín González Luna, Luis Calderón, etcétera, etcétera. Mi hermana Antonia solía contarme que muchas veces acompañó a mi padre a promover el voto en la colonia Santa María la Ribera, donde él se reunía con un grupo de vecinos para hablarles del nuevo partido, Acción Nacional, fundado en septiembre de 1939, justamente cuando iniciaba la Segunda Guerra Mundial. El primer candidato a la Presidencia por este partido fue Juan Andreu Almazán. El día de las elecciones federales, el 7 de julio de 1940, grupos violentos armados, aparentemente al servicio del gobierno de Cárdenas, iban de casilla en casilla amenazando a los votantes y a la vez robarse las urnas v destruir los votos a favor de Andreu Almazán. Gonzalo N. Santos también había enviado a sus matones. Ese día murieron más de 150 personas, la mayoría partidarios de Almazán. El candidato del partido oficial opositor era nada menos que Manuel Ávila Camacho. "Yo acompañé a mi papá a una de las casillas y lo vi abrazando una urna y exclamando a voz en cuello: voto por voto, casilla por casilla. Se veía pálido, despeinado, todo sudoroso. Hasta se le habían caído sus anteojos", me contaba conmovida mi hermana, quien entonces era apenas una niña.

Entonces, panista de corazón y gran admirador de su maestro Manuel Gómez Morin, quien se-

gún don Enrique, se movía en "otra dimensión", ya escribía en la revista de Acción Nacional, "La Nación", fundada en 1941, Cuando la publicación cumplió tres años, mi padre escribió: "En México tenemos por costumbre achacar el origen de todos los males que nos agobian a la conducta despótica, desordenada y criminal del Estado y de los gobernantes. Claro está que estos y aquel actúan en esas formas, y en el pasado inmediato merecieron calificativos más duros. Pero la posibilidad de que tales hechos sucedan se finca, profundamente, en la carencia de vida y formas ciudadanas, originada por el incumplimiento, por nuestra parte, de los más elementales deberes políticos".

Cuánta razón tenía mi padre, hasta la fecha los mexicanos no nos comprometemos lo suficiente para cumplir nuestros deberes ciudadanos. Nos hace falta más educación cívica, más participación y más información en lo que a política se refiere. Este 16 de septiembre se cumplirán 85 años de la fundación del PAN, como partido de oposición, cuyo slogan era: "Por una patria ordenada y generosa, una vida mejor y más digna para todos". Lo mismo pero acorde a nuestros tiempos nos dice Xóchitl en sus discursos. "Vida, verdad y libertad", repetía una y otra vez en el cierre de su precampaña.

Con ocho hijas, estoy segura que don Enrique no se hubiera opuesto a una candidata a la Presidencia, al contrario, le hubiera parecido muy refrescante y oportuno. Al que seguramente no hubiera soportado ni un minuto es a López Obrador, sobre todo debido a su "capricho" de cancelar el aeropuerto de Texcoco. El Lic. Loaeza, como fundador de la cátedra "Derecho Aéreo", se hubiera indignado por el adeudo del AICM y que los pasajeros tenemos que pagar el desvío de 196 mil mdp con los recursos de la TUA. Entonces sí que hubiera exclamado por primera vez groserías, cosa que nunca hacía. Hoy, Carmen Aristegui dedica en su noticiario, la segunda parte del espléndido reportaje titulado "El gran capricho de AMLO, desvíos e irregularidades por cancelación del NAIM".

Por último, mi padre termina su colaboración en la revista "La Nación", con la siguiente reflexión que viene mucho a cuentas en este momento de las elecciones presidenciales, hablando de la falta de participación ciudadana: "De ahí el divorcio entre la Nación y el Estado: de ahí la injusticia, la opresión, el desorden, el odio y el miedo; de ahí, la represión solapada o violenta, la rebelión latente. De ahí, hechos inconcebibles, como el conceder un puesto de magnitud incalculable, a quien debiera estar sujeto a proceso, por responsabilidades de lesa patria".

Estos son los principios del PAN y los de Xóchitl. Votemos por la democracia y no por el autoritarismo. ¡¡¡Votemos por la candidata del Frente opositor y evitemos que el próximo 2 de junio sea un día tan violento como el que padecieron los Almazanistas!!!





Página: 8

1/1



DICEN que **Tabasco** es un edén, pero para los partidos de oposición es un infierno más. Y es que la alianza formada por **PRI**, **PAN** y **PRD** parece más empeñada en perder que en ganar elecciones.

RESULTA QUE en la tierra de **AMLO**, la coalición va a competir dividida. Panistas y priistas postularán a **Lorena Bourregard** como candidata a la gubernatura, mientras que el **PRD** llevará como abanderado a **Juan Manuel Fócil**.

ADEMÁS está la ruptura en **Coahuila**, donde después del "notario-gate" que abrió **Marko Cortés**, el **PAN** tuvo que competir solo y postulará sus propios candidatos en los 38 municipios. Así que los aliados, la verdad, muy unidos no están.

EL REVÉS recibido por la Fiscalía General de la República en el caso Ayotzinapa vuelve a encerrar en un laberinto al gobierno federal. Gobernación se lanzó con la narrativa usual contra el Poder Judicial. pero en esa confrontación dejó al garete a las víctimas. EL NUEVO pleito se debe a que el gobierno federal sostiene que fueron liberados 8 militares que estaban presos por la desaparición de los 43 normalistas. La realidad, sin embargo, es que los soldados no fueron exonerados y, de hecho, su juicio sigue adelante. Lo único que ocurrió fue que les quitaron la prisión preventiva, por orden de un Tribunal Colegiado. LO CIERTO es que el caso está entrampado. Ya no hay reuniones periódicas entre el Presidente y las víctimas. Dos funcionarios clave fueron despedidos: el fiscal Omar Gómez y el subsecretario Alejandro Encinas. Y el grupo de expertos internacionales se retiró del caso. HASTA AHORA el gobierno federal no ha podido salir de la cuestionada "verdad histórica" del gobierno de Enrique Peña, pues no ha construido una versión convincente y jurídicamente sólida.

FUERTES andan los jaloneos en la oficina de **Alejandro** "Alito" Moreno, pues es quien tiene la firma para autorizar las candidaturas del **PRI**. De ahí que hay de todo tipo de presiones y ofrecimientos para ganarse un lugar en las listas que este jueves validará el **Consejo Político** Nacional

CUENTAN que el regiomontano Francisco
Cienfuegos aparecerá como suplente de Manlio
Fabio Beltrones en la lista de candidatos al Senado.
Ese será su premio, dicen, por haberle puesto piedras en el camino presidencial al emecista Samuel García.

TODO INDICA que en la alcaldía **Tlalpan** el dedazo, perdón, la encuesta declarará a **Pedro Haces** junior como candidato de **Morena**. Con esto quedarían fuera **Carlos Ulloa**, uno de los de mayor confianza de **Claudia Sheinbaum**; y **Gabriela Osorio**, morenista de cepa que recibió el espaldarazo de **Alfonso Ramírez Cuéllar** y **Bertha Luján**, entre otros históricos guindas. SIN DUDA esto hará que crujan las estructuras morenistas en la tierra que gobernó Sheinbaum y donde, casualmente, tiene su domicilio López Obrador.



348 cm²

'Campaña de Claudia. con más de **mil 500 mdp**"

La aspirante de la coalición Fuerza v Corazón por México presenta una denuncia ante Fisel por supuesto uso indebido de recursos de Notimex

VÍCTOR GAMBOA

—nacion@eluniversal.com.mx

EL UNIVERSAL

La aspirante a la Presidencia por la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, presentó ante la Fiscalía Especializada en materia de Delitos Electorales (Fisel) una denuncia para que se investigue el presunto uso indebido de recursos públicos de Notimex para canalizarlos a las actividades proselitistas de Claudia Sheinbaum.

En entrevista, la aspirante opositora exigió que la Fisel llame a declarar a la exdirectora de Notimex Sanjuana Martínez para que presente las pruebas de que se le pidió entregar 20% de la liquidación de los trabajadores de la agencia para financiar la candidatura presidencial de la exjefa de Gobierno.

Xóchitl Gálvez demandó que se castigue esta presunta extorsión, tras asegurar que la aspirante de Morena ha gastado hasta ahora más de mil 500 millones de pesos en la promoción de su candidatura.

"Es un típico caso de moche, esa campaña ha recibido más de mil 500 millones de pesos, solo así se explica la cantidad de espectaculares, de camiones, los miles y miles de bardas por

todo el país. De hecho, está pendiente una multa en el Tribunal Federal Electoral, que tenía que haber sancionado la semana pasada, de 60 millones.

"Se queda corta, pero va de entrada el tribunal sanciona con 60 millones los actos de precampaña, pero hay que subir los de preprecampaña, porque ella tiene prácticamente cinco años en campaña, dos en preprecampaña y otros meses en precampaña y es ilógico que ella diga que ha gastado la mitad que yo, o sea es ilógico, es de verdad de risa", afirmó.

La aspirante de la alianza opositora anunció que prepara otra denuncia por acarrear y obligar a trabajadores del gobierno capitalino a asistir al cierre de precampaña de Sheinbaum, el jueves pasado en el Monumento a la Revolución.

También nos enteramos el fin de semana en el cierre que a los trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México se les obligó a ir a un acto político, siendo trabajadores, o sea el acarreo que ella logra, a diferencia de mi cierre que fue un tema más orgánico, que la gente quería ir, aquí el

acarreo es obligado, aquí a la gente la amenazan con los programas sociales", señaló.

Recordó que en su momento el excanciller Marcelo Ebrard hizo pública una denuncia contra la Secretaría de Bienestar, "porque los servidores de la nación hacen promoción para ellos, eso lo siguen haciendo en todos los estados, están al servicio de Morena".

En el escrito presentado ante la Fisel se solicita que "de existir alguna conducta delictiva se ejercite la acción penal en contra de quien o quienes resulten responsables de los ilícitos que se acrediten".

Se realicen las investigaciones necesarias para acreditar que se han cometido hechos que señala la lev como delitos, posible indebida utilización de recursos públicos y de que existe la probabilidad de que los denunciados los hayan cometido o participado en su comisión.

Gálvez informó que el próximo 5 de febrero estará en Washington D.C. para reunirse con el Comité de Seguridad del Congreso de Estados Unidos, que le extendió la invitación para hablar de diversos temas. •





EL UNIVERSAL

Candidata presidencial

"De existir alguna conducta delictiva se ejercite la acción penal en contra de quien o quienes resulten responsables de los ilícitos que se acrediten"



Xóchitl Gálvez presentó una denuncia ante la Fisel por supuestos moches a favor de la candidata de Morena a la Presidencia.





#PERIODODEINTERCAMPAÑA

ANALIZAN RELACIÓN ENTRE MÉXICO Y EU

TRES LEGISLADORES
ESTADOUNIDENSES
SOSTIENEN REUNIÓN
CON SHEINBAUM

CARLOS NAVARRO

ELHERALDO



La aspirante presidencial, Claudia Sheinbaum, sostuvo este lunes una reunión con congresistas republicanos de Estados Unidos, el embajador de ese país en México, Ken Salazar, así como Juan Ramón de la Fuente, ex representante de nuestro país en la ONU.

"Agradezco la invitación para platicar con el embajador Ken Salazar y los congresistas Tony Gonzales, Randy Webery Michael McCaul, sobre el futuro de las relaciones entre México y Estados Unidos", escribió Sheinbaum en su cuenta de X.

Los legisladores de Estados Unidos son encabezados por el congresista Michael McCaul, presidente del Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes.

Al respecto, el embajador Ken Salazar afirmó que en el encuentro con los congresistas estadounidenses fue para "hablar sobre la relación Estados Unidos-México".

Por otra parte, en una nueva

edicion del podcast Sheinboom, la candidata a la Presidencia por la Cuarta Transformación escaló un muro de rapel de 10 metros de altura en la Utopía Tezontli, en la alcaldía Iztapalapa.

Acompañada de Nancy Tapia, quien es madre y química, llevó a cabo esta práctica para ejercitarse después de 60 días de precampaña.

En el ascenso, la morenista va a describiendo lo que vive. "Aquí está más difícil", "se atora el casco", fueron algunas de las expresiones.

Mientras Claudia Sheinbaum continuó con su ascenso, su acompañante Nancy Tapia desistió del ascenso. Al final tocó una campana en los más alto y ponchó un globo que contenía confeti.



DE FEBRERO CONCLUYE EL PERIODO DE LAS INTERCAMPAÑAS.



 Claudia Sheinbaum lanzó un nuevo episodio de su podcast,

• Platicó con Nancy sobre los logros de vida alcanzados. e El encuentro fue en la Utopía Tezontli, en alcaldía Iztapalapa.

• Terminar la carrera ha sido uno de sus mayores logros, explicó.



La aspirante escaló un muro de rapel, en la Utopía Tezontli.



ELHERALDO

2024-01-23 01:33:59

Página: 1, 8

366 cm²

2/2



REUNIÓN | • La candidata morenista abordó temas centrales para el futuro de ambas naciones.





182 cm² Página: 10

1/1

Xóchitl denuncia desvío de recursos en favor de Claudia

Por Magali Juárez

magali.juarez@razon.com.mx

LA ABANDERADA presidencial del PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, formalizó su denuncia ante la Fiscalía Especializada en Materia de Delitos Electorales (Fisel) por el presunto uso ilegal de recursos públicos para favorecer la candidatura de Claudia Sheinbaum con fondos de las indemnizaciones de los trabajadores de Notimex.

Además, anunció que alista las pruebas para denunciar el uso ilegal de recursos para el supuesto acarreo de ciudadanos y funcionarios públicos para el cierre de precampaña de la abanderada de Morena de la semana pasada.

En entrevista posterior a la presentación de la denuncia ante la Fisel, la precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por México apuntó que, por lo menos, la precampaña de Sheinbaum "ha recibido más de mil 500 millones de pesos, sólo así se explica la cantidad de espectaculares, la cantidad de camiones, los miles y miles de bardas por todo el país".

"(La denuncia es por el) uso indebido, uso ilegal de recursos públicos de la candidata de Morena, dado las declaraciones de Sanjuana Martínez, que asegura que se le pidió moche por las indemnizaciones de los trabajadores de Notimex, entonces es un hecho público y la Fiscalía está obligada a citarla", declaró la panista.

Señaló que por la denuncia espera que citen a declarar a la propia Sanjuana Martínez, así como a José Luis Sánchez Cuazitl, de Asuntos Jurídicos de la Secretaría del Trabajo, y al titular de dicha dependencia, Marath Bolaños, además de a la secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde, y al abogado Arturo Alcalde Justiniani.

Xóchitl Gálvez recordó que ya existe un antecedente por la denuncia que presentó previamente Marcelo Ebrard y, por otra parte, comentó que también tuvo conocimiento del acarreo que se realizó para el cierre de precampaña de Claudia Sheinbaum.

Por lo que dijo que reunirán las pruebas que hay en videos y audios, en los que incluso se documenta que les pagaron 300 pesos por asistir, además de que los "extorsionan" porque algunos son trabajadores y a otros con los programas sociales. EL DOMINGO, Xóchitl Gálvez criticó la percepción de inseguridad en la CDMX documentada por el Inegi, donde señala que 80.1% de ciudadanos se siente en riesgo.

Eltip

66

(LA DENUNCIA es por el) uso ilegal de recursos públicos de la candidata de Morena, dado las declaraciones de Sanjuana Martínez, que asegura que se le pidió moche por las indemnizaciones de los trabajadores de Notimex

Xóchitl Gálvez Abanderada presidencial del PAN, PRI y PRD





LA PRECANDIDATA (centro), tras acudir a la Fisel, ayer.





La Jornada Sección: Política 2024-01-23 04:14:33

127 cm²

Página: 10

1/1

Gálvez denuncia en la FGR posibles *moches* para precampaña de Claudia Sheinbaum

NÉSTOR JIMÉNEZ Y CÉSAR ARELLANO

Por medio de una denuncia que presentó ante la Fiscalía Especializada en Materia de Delitos Electorales de la Fiscalía General de la República (FGR), Xóchitl Gálvez pidió que se indaguen las recientes afirmaciones de la ex directora general de Notimex, Sanjuana Martínez, en las que asegura que funcionarios de la Secretaría del Trabajo solicitaron "moche por las indemnizaciones de los trabajadores" de la agencia a favor de la candidata de Morena, lo cual, advirtió, podría ser un delito electoral.

Más tarde, el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, detalló que al igual que lo hizo con Claudia Sheinbaum, también se reunió con Gálvez en un encuentro al que acudieron los congresistas republicanos Tony Gonzales, Randy Weber y Michael McCaul.

"Abordamos temas de interés común para nuestras naciones: la relocalización industrial en América del Norte, la estrategia contra el crimen organizado y una coordinación con responsabilidad conjunta en materia de migración", señaló la virtual candidata presidencial de PAN, PRI y PRD.

En tanto, sobre la denuncia que presentó a nombre de Acción Nacional por las declaraciones de la ex directora general de Notimex, Gálvez dijo que las probables irregularidades se desprenden de un hecho público, ante lo cual consideró que la fiscalía está obligada a citar a Martínez "para que presente pruebas que dice tener".

También reprochó un supuesto acarreo para el cierre de precampaña de Claudia Sheinbaum, pero reconoció que no es parte de la denuncia "porque tendríamos que encontrar las pruebas, recuperar los videos, los audios y WhatsApp de los sindicatos".

Tras la reunión con legisladores estadunidenses, informó que tiene una invitación "para estar en Washington en el Comité de Seguridad el 5 de febrero. Les interesa mucho el tema del fentanilo, de la frontera, yo no voy a negar, como dice el Presidente, que aquí no hay laboratorios de fentanilo, es la verdad que sí los hay, así que hay que hablar de los temas de forma abierta".

En redes, Gálvez criticó el plan C de Morena con el que busca la mayoría calificada en el Congreso. "Nunca más un partido de Estado; un México sin contrapesos ciudadanos, una dictadura perfecta, ni un solo grupo con todo el poder".



Página: 2

BAJO RESERVA

Las preocupaciones del gobernador Durazo

:::: Nos hacen ver que quien está más preocupado por la economía mundial que por la inseguridad, y demás problemas del estado que gobierna, es **Alfonso Durazo**, gobernador de Sonora, quien, nos dicen, tuvo un fin semana muy agitado. El viernes,



Alfonso Durazo

don Alfonso aún estaba en Davos, Suiza, en la conclusión del Foro Económico Mundial, y tuvo que acelerar su regreso a la capital del país, para asistir el domingo, a la reunión donde se declaró candidata presidencial a Claudia Sheinbaum. Quizá el sonorense recordó aquel trago amargo que le hizo pasar la abanderada cuando lo regañó por el abucheo que le hicieron

en el Consejo Nacional de junio pasado. El caso es que el gobernador morenista tuvo que regresar muy pronto de ese foro en Suiza que merece el desprecio del propio presidente López Obrador, por considerarlo un encuentro neoliberal.

La cómoda opacidad de la Cámara de Diputados

:::: En su primera plana, el pasado 4 de enero, EL UNIVERSAL publicó que la Cámara de Diputados no ha publicado los acuerdos del Comité de Administración, que permanecen ocultos desde el 21 de marzo de 2022. Este rotativo dio cuenta de que son más de 100 acuerdos por una cantidad superior los mil 800 millones de pesos. Nos hacen ver que, aunque la Ley se los mandata, la Cámara de Diputados ha hecho caso omiso. Enero está cerca de finalizar, y el secretario técnico del Comité de Administración, Carlos González Chavarín, nomás no hace públicos los acuerdos que contienen el destino que se ha dado a los recursos financieros, humanos y materiales de la Cámara. ¿Habrá alguien en la bancada oficial o en la oposición que obligue al funcionario a cumplir con su obligación, o todos están muy cómodos con la opacidad?

Interés de Washington por la elección en México

::::: Todo indica que está creciendo el interés de Estados Unidos en la elección presidencial de México. El 5 de febrero, nos dicen, la candidata presidencial opositora Xóchitl Gálvez estará en Washington para atender la invitación del Comité de Seguridad del Congreso de EU. Nos comentan que, con esta visita, la candidata del PAN-PRI-PRD busca visibilizar a nivel internacional el proceso electoral mexicano. Hay que recordar que doña Xóchitl ha solicitado la participación de observadores internacionales en la jornada electoral del 2 de junio. Y por su parte, ayer la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, se reunió con un grupo de congresistas estadounidenses, quienes hoy sostendrán una reunión con el presidente López Obrador.



Página: 15

MAURICIO FARAH Noala violencia electoral

s un hecho que la violencia se ha incrementado en los recientes procesos electorales, por lo que durante los próximos cinco meses tendrá que desplegarse la máxima atención institucional en materia de seguridad por parte de los tres órdenes de gobierno y organismos autónomos.

EL UNIVERSAL

La violencia sobre aspirantes, candidatos y otras personas que participan en los procesos, además del daño directo a las víctimas y sus familias, afecta gravemente a la democracia, en tanto que inhibe la participación en política y ahuyenta a los ciudadanos de las elecciones. La violencia electoral es un atentado contra la libertad, el régimen democrático y el derecho ciudadano a decidir.

Los agresores en procesos electorales atentan contra la paz pública y la estabilidad social, y deben ser castigados, que es la mejor fórmula para contener la expansión de esta violencia. La impunidad es y será siempre aliento del delito.

Hace 23 años, en el proceso de 2000, fueron asesinados dos políticos y, en 2003, nueve. Las cifras se han multiplicado: en 2015 fueron 61 las personas políticas asesinadas; 523 en 2018 v 265 en 2021, considerando candidatos, líderes partidistas y funcionarios sin filiación política.

El proceso electoral va empieza a tener su estadística de homicidios: el 3 de enero, Alfredo Giovanni Lezama se registró como precandidato del PAN a una diputación de Morelos. Al día siguiente fue asesinado.

El 5 de enero fueron abatidos en sus respectivas localidades, David Rey González, priista aspirante a la alcaldía de Suchiate, Chiapas, y Sergio Hueso, aspirante de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Armería, Colima.

Antes, el 4 de noviembre de 2023, fue hallado el cuerpo de Dagoberto García Rivera, líder de Morena en Maravatío, Michoacán,

En ningún caso se reportan avances en las indagatorias.

De acuerdo con los informes de Violencia Política en México de 2018 y 2021, elaborados por la consultora Etellekt, la violencia en los procesos electorales de esos años alcanzó cifras inéditas, que jamás deben repetirse.

152 cm²

En el primero se registraron 774 agresiones contra políticos y en el segundo mil 66, un incremento de 37 por ciento. Esta cifra de agresiones equivale a cuatro por día a lo largo de todo el proceso electoral, de 270 días.

En el periodo electoral 2017-2018 fueron asesinadas 152 personas políticas, 48 de ellas precandidatos o candidatos, y además se privó de la vida a 371 funcionarios no electos ni relacionados con la política, para un total de 523 víctimas.

En el siguiente, 2020-2021, las personas dedicadas a la política asesinadas fueron 102, de las cuales 36 eran aspirantes o candidatos a cargos de elección, a las que hay que sumar a 41 familiares y a 14 colaboradores de candidatos, así como a 108 servidores públicos sin militancia partidista, para un total de 265 víctimas mortales, cifra que ciertamente representa la mitad de las 523 víctimas del proceso previo (2018), pero que sigue siendo muy alta: un homicidio cada día a lo largo de todo el proceso electoral.

Tener hechos de violencia político electoral de estas dimensiones es inadmisible v debe ser una llamada de atención a todas las autoridades electorales y de seguridad y justicia para impedir que vuelva a suceder.

Lejos de acostumbramos a la violencia electoral, tenemos que rescatar el orden democrático: no debemos normalizar hablar de homicidios antes y durante las elecciones y menos llegar al extremo de resignamos a que la violencia política electoral sea parte de las reglas. Inaceptable. •

> Especialista en derechos humanos. @mfarahg



La Jornada Sección: Política 2024-01-23 04:52:05

152 cm²

Página: 9

1/1

Sheinbaum y congresistas de EU hablan sobre el futuro común

La morenista difunde pódcast sobre su trayectoria

DE LA REDACCIÓN

La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, se reunió en privado con los congresistas republicanos Tony Gonzales, Randy Weber y Michael McCaul, en un encuentro al que también acudió el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar. Conversaron "sobre el futuro de las relaciones entre México y Estados Unidos", detalló la morenista.

"Agradezco la invitación para platicar con el embajador Ken Salazar y los congresistas Tony Gonzales, Randy Weber y Michael McCaul, sobre el futuro de las relaciones entre México y Estados Unidos", señaló Sheinbaum Pardo en redes sociales, al difundir también una fotografía junto con los legisladores y el diplomático del país vecino.

Aunque Salazar no abundó sobre los temas abordados, desde el domingo expresó que "es un honor recibir en la Ciudad de México" a dichos legisladores y a la delegación del Congreso de Estados Unidos que los acompaña. "Es bueno tener miembros del Capitolio enfocados en la relación bilateral", agregó el fin de semana en su cuenta de la red

Sin tener actos públicos, la morenista también difundió uno más de los episodios de su pódcast semanal, en el que platicó con Nancy Tapia, química y madre de familia. Juntas, escalaron el muro de rápel instalado en el Parque Utopía

Tezontli, en Iztapalapa.

social X.

Al intercambiar preguntas sobre su vida, Tapia planteó a Sheinbaum Pardo si cambiaría alguna de las decisiones de su juventud, y la candidata respondió: "Creo que no. Estoy contenta con mi vida, satisfecha", aunque aclaró que "siempre hay errores que uno cometió pero te ayudan también".

Sheinbaum manifestó en el pódcast que la primera cima que alcanzó fue su carrera en la Universidad Nacional Autónoma de México, junto con la crianza de sus hijos.



Destaca el embajador Ken Salazar el interés del Capitolio en el lazo binacional



117 cm²

Página: 2

1/1



La candidata presidencial de Morena, Claudia
Sheinbaum Pardo, se reunió con el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, y los congresistas Tony Gonzales, Randy Weber y Michael McCaul, con quienes dialogó sobre el futuro de las relaciones entre ambas naciones.



Excélsior Sección: Nacional 2024-01-23 03:30:13

141 cm²

Página: 2

1/2

CLAUDIA SHEINBAUM

Destaca aprendizaje de la paciencia



COMPARTE un podcast donde se le ve escalando una cima de 10 metros en Utopía Tezontli en Iztapalapa

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

En su podcast de cada lunes, Claudia Sheinbaum se muestra escalando una cima de 10 metros en el centro de actividades denominado Utopía Tezontli en la alcaldía de Iztapalapa.

Con Nancy Tapia, a quien en la descripción del episodio se le presenta como química y madre de familia, la virtual candidata presidencial de la coalición Morena, PT y PVEM practica el rapel con arnés y casco.

"Ambas tienen un mismo objetivo: llegar a la meta mientras recogen el mayor número de preguntas posibles. Claudia Sheinbaum y Nancy descubrirán no sólo cuánta agilidad y destreza tienen, también los lazos que las unen, incluido un gran logro", escribió en la presentación del podcast el equipo de la exjefa de gobierno de la CDMX.

La posproducción del episodio incluyó imágenes de la morenista en su juventud, así como atendiendo a sus dos hijos.

En el Íntercambio con Nancy, Sheinbaum se describió contenta y satisfecha ante la pregunta de si evitaría algún error de su vida; junto con su interlocutora destacó la importancia de la paciencia, como algo que debí haber aprendido antes".

La conversación de la candidata con la invitada de esta emisión no hace referencia a la coyuntura electoral ni a sus aspiraciones políticas. Se trata de una grabación de 8 minutos.





Excélsior Sección: Nacional 2024-01-23 03:30:13

141 cm²

Página: 2

2/2



Foto: Especial

Claudia Sheinbaum también se reunió con congresistas de Estados Unidos y el embajador Ken Zalazar.



Página: 3







Preguntas para Sheinbaum

l discurso de cierre de precampaña de Claudia Sheinbaum tiene un inconfundible sabor a viejo PRI. No hay fisura en sus aciertos relatados, ni en el lenguaje épico burocrático que abusa de grandes palabras, como libertad, honestidad o democracia.

Tampoco faltan cascadas de logros puestos en cifras somníferas: tantas becas, tantas universidades, tantos porcentajes de menos o de más,

Dos palabras grandotas del discurso

son Humanismo Mexicano, fórmula única para decir algo que no se había escuchado nunca: "desarrollo con bienestar".

A fuerza de oír las palabras democracia y libertad, uno se pregunta qué pensará Sheinbaum de la diaria violación de las leyes electorales del presidente López Obrador.

O de lo que pasa en Cuba, en Venezuela, en Nicaragua, países con los que el gobierno que la postula tiene orgullosas afinidades políticas.

Cuando usa la palabra honestidad como piedra de toque. uno se pregunta qué dirá Sheinbaum de la abundancia de dinero

bajo la mesa que acompaña su campaña, o de los escándalos de deshonestidad del gobierno, empezando con Segalmex, terminando con las denuncias de corrupción familiaren Palacio.

Cuando ostenta combativamente la caída de 20% en homicidios dolosos desde 2018, queda pendiente la opinión de la candidata sobre los más de 176 mil muertos que esconde ese porcentaje, algo así

como el doble de los de Peña Nieto y el triple de los de Calderón.

184 cm²

La promesa de completar el diseño del IMSS Bienestar que Sheinbaum hereda, ¿incluye devolverle el acceso a la salud a los más de 50 millones que la perdieron cuando este gobierno deshizo el Seguro Popular?

Una parte interesante del discurso de Sheinbaum es la lista de propósitos que asume para su posible Presidencia.

Son 17.

Aquí sí hay una pequeña mezcla de lo que Sheinbaum hereda con su atención a políticas que este gobierno ignoró o rechazó: bienes-

tar para las mujeres, atención al cambio climático y a la crisis de agua, a la ciencia y la tecnología, a la inversión extranjera.

Volveré sobre esto, pero la herencia de continuidad asumida por Sheinbaum pesa más que todo. Va del plan antidemocrático de acabar con los órganos autónomos hasta el plan ridículo de seguir haciendo trenes de pasajeros: 10 más.

¿De veras?

Su discurso tiene un inconfundible sabor a viejo PRI



Milenio Diario Sección: Política 2024-01-23 02:53:50

 750 cm^2

Página: 10

1/3

PENSÁNDOLO BIEN •





Claudia por el ojo de la cerradura

ntentar descifrar lo que podría ser la naturaleza de la presidencia de Claudia Sheinbaum a partir de lo que dice y hace, es lo mismo que mirar por el ojo de una cerradura y querer entender lo que pasa en una habitación. Se ven fragmentos de lo que se mueve y trozos de cosas, se escuchan palabras sueltas de lo que se habla. Algo así son las posiciones y planteamientos que la candidata está obligada a ofrecer en discursos y posicionamientos a lo largo de sus giras. No es que sean pistas falsas o erróneas, de la misma manera en que no lo es lo que percibimos por una rendija, pero dista de ofrecer una perspectiva cabal de lo que será su gestión el próximo sexenio. De hecho, insistir en interpretarlo así a toda costa, incurre en el riesgo de sobredimensionar las implicaciones o extrapolar significados equivocados.

¿Por qué? Primero, por la naturaleza de toda contienda electoral. Las reglas no escritas son prácticamente universales, y operan lo mismo en Polonia, Estados Unidos, Uruguay o México: cuando uno de los jugadores lleva una clara delantera sobre su rival no hace alusión a su perseguidor, no entra en polémicas ni sube al ring a su opositor. Ello equivaldría a ponerlo sobre su mismo plano, algo absurdo cuando se combate desde un terreno más alto. Bajo esa lógica, dificilmente escucharemos a Claudia Sheinbaum responder a las interpelaciones de Xóchitl Gál-

vez o discutir su proyecto de país en oposición al de la panista. En el mejor de los casos cuestionará al bando "conservador", pero haciendo pocas o ninguna alusión a la hidalguense. Xóchitl hará justamente lo contrario. Intentará confrontar sus propuestas con las de Claudia y buscará cobrar factura mediática a su silencio. Y lo que vale entre el primero y el segundo lugar vale para la relación entre el segundo y tercero. Es decir, Xóchitl no va a estar hablando de Jorge Álvarez Máynez, el candidato del MC, muy distante de las otras dos punteras. Y, dicho sea de paso, el ataque en contra de las posiciones de la panista no lo hará Claudia, pero sí Álvarez Máynez a lo largo de toda la campaña.

Otra regla no escrita que matizará el discurso de Claudia es que el puntero no arriesga votos. Si un candidato tiene en encuestas la cantidad suficiente para ganar, lo único que le interesa es no testerear la mesa. Por supuesto que hará lo posible por hacerse de votos adicionales, pero no a costa de poner en riesgo a los que ya tiene. Las propuestas de Sheinbaum serán mesuradas y muy centradas en las expectativas del grueso de sus simpatizantes. Caso contrario al de Xóchitl, que tendrá que hacer esfuerzos denodados para ir por otros votos, así sea estirando propuestas y visiones políticas e ideológicas. De allí la naturaleza a ratos contradictoria de alguno de sus planteamientos.

En los debates que habrán de venir se reproducirá este mismo patrón. Muy sobrio de parte de Claudia, poco o nada agresivo, salvo en términos muy genéricos y sin alusiones personales. Xóchitl tendrá que arriesgar y jugarse el todo por el todo en esos momentos. El que va perdiendo dos a cero debe recurrir a una estrategia más "agresiva", aunque la exponga a perder por goleada. A veces funciona, en otras resulta perjudicial.

Recordemos el caso de Ricardo Anaya en su debate con López Obrador.

Sabiéndose en desventaja, el candidato panista apostó a la temeridad. Sus estrategas quisieron imitar el incidente que poco antes se había suscitado en
la confrontación entre Donald
Trump y Hillary Clinton, cuando el republicano decidió aproximarse a ella a unos centímetros
de distancia y soltarle denuestos
y acusaciones. Entre la sorpresa y
el amedrentamiento, las cámaras
registraron un instante de debili-

dad de la demócrata que, a ojos de los observadores, resultó muy poco presidenciable.

La imitación de esta estratagema por parte de Anaya resultó contraproducente: se acercó a López Obrador interpelándolo y señalándolo de manera inlidar por elojo timidante, pero el tabasqueño



cm[∠] Página: 10

2/3

respondió de forma inesperada. Soltó lo de Riki rikin canallín y le pidió que se alejara para no poner en riesgo su cartera. Seguramente eso no cambió el resultado de la elección, pero tuvo un costo. Anaya nunca pudo desprenderse del nuevo mote.

La segunda razón por la cual Sheinbaum mantendrá un perfil discreto, por lo que toca a su estilo personal de gobernar, es el hecho de que constituye la heredera de un liderazgo extraordinariamente ligado a la persona de López Obrador, Los niveles de aprobación del mandatario son tales y el poder sigue tan centrado en su voluntad personal, que no tiene ningún sentido político acentuar, en este momento, las peculiaridades que experimentará su versión de la 4T. Con esto no quiero decir que Claudia podría incurrir en una traición al obradorismo, ni mucho menos. Estoy convencido de su lealtad al fundador del movimiento y a las banderas que enarbola. Pero es una mujer con personalidad y carácter, de extracción más urbana y moderna, científica por vocación y con una trayectoria profesional paralela a su carrera política. Es decir, su caja de herramientas es distinta a la de su predecesory, por ende, aun cuando intente continuar obra y rumbo, su manera de trabajar será diferente. Nos lo dice entrelíneas, pero sin ningún ánimo de exhibirlo. Quienes aseguran que ella será un títere simplemente porque no critica a López Obrador, no han entendido lo que es una campaña o, para el caso, la lealtad política de manera razonada.

El mayor contraste con el estilo de López Obrador reside en su interés en deslindarse de la confrontación y su insistencia en el envío de señales conciliadoras a los distintos sectores y no solo a las bases de apoyo del obradorismo. Con ello Sheinbaum ha intentado desembarazarse de la imagen de radical que le endilgaron dentro y fuera de Morena durante el proceso interno. Desde luego también hay límites a esa estrategia pendular o de apertura indiscriminada, al menos en este momento. Un exceso en esa dirección puede generar resistencias en las corrientes más ideológicas del movimiento. No comprometería su elección, ni perdería votos en ese segmento, porque nadie puede rebasarla por la izquierda, pero podría sembrar yerbas perniciosas en su relación con núcleos duros del obradorismo. Recursos políticos que podría echar en falta cuando su gobierno necesite el apoyo de la calle.

Con todo lo anterior simplemente quiero decir que las señales que emite Claudia Sheinbaum, por ahora, dan cuenta esencialmente de su estrategia para llegar lo más fuerte posible a los comicios. Y la verdad, lo está haciendo bien, porque está funcionando. Pero el diseño de una campaña es distinto al diseño de un ejercicio de gobierno. Ofrece atisbos, pero solo eso. Mejor entenderlo así que extraer conclusiones categóricas de planteamientos que, en realidad, tienen como propósito ganar una elección, no gobernar a un país. Por ahora.

"Si un candidato tiene en encuestas lo suficiente para ganar, lo único que le interesa es no testerear la mesa"





Milenio Diario Sección: Política 2024-01-23 02:53:50

 $750 \, \mathrm{cm}^2$

Página: 10

3/3





El Financiero Sección: Nacional 2024-01-23 01:54:25

246 cm²

Página: 30

1/2



AMLO, Claudia, campañas y medios

A claración: 2006 queda lejos de 2024: el sistema mediático es muy distinto (ahora redes sociales, fake news y bots incluidos, tienen un peso que entonces ni existía); la ley cambió, y se supone que hoy no se puede pagar para atacar, y, obvio, el lopezobradorismo va a la elección desde el gobierno y en pleno uso y abuso de múltiples recursos.

Dicho lo anterior y "dadas las circunstancias" (Azucena Uresti dixit al anunciar su salida de Milenio), se vale revisar lo ocurrido hace 18 años para preguntar la estrategia de la candidata Claudia Sheinbaum con la prensa en la campaña.

Porque no es forzado el paralelismo entre un AMLO que iba arriba en las encuestas, cuyo triunfo tantos daban por descontado en la contienda de 2006, y la candidata Sheinbaum, que actualmente disfruta de una cómoda ventaja en los sondeos, y cuya victoria otros tantos ya ven como un hecho.

En días pasados, y ante la insistencia de Xóchitl Gálvez de retar a Sheinbaum a debatir, repasé aquí lo ocurrido en 2018, cuando la exalcaldesa de Tlalpan no tuvo en esos encuentros rumbo a la Jefatura de Gobierno mayor crisis. Y sin embargo, la candidata opositora presidencial apuesta a esos choques.

Y volviendo a 2006, ni siquiera se puede decir que López Obrador se metió en problemas en esa cita sólo por no acudir a un debate.

En aquella campaña, Andrés Manuel también comprometió su liderazgo por su decisión de marginar y/o desatender a los medios: lo mismo locales que internacionales, lo mismo a quienes le cubrían electoralmente que a quienes le habían seguido por años, incluidos *Proceso* y *La Jornada*.

Así lo describieron Alejandro Almazán y Óscar Camacho en La victoria que no fue. López Obrador entre la guerra sucia y la soberbia (Grijalbo, 2006). En el primer capítulo de esa crónica los autores citan al tabasqueño advirtiendo: "Voy a ser el primer candidato en ganar sin televisión".

Almazán y Camacho: "Cuando en infinidad de ocasiones Andrés Manuel se ha dicho víctima de los medios, su discurso deja de lado todos los errores que tuvo en campaña: la ausencia de una estrategia real para los medios electrónicos; su desdén hacia la prensa; su flojera para dar entrevistas".

Más adelante apuntan: "Andrés fue el antimarketing', nos dice un lopezobradorista. Todos vienen a buscarte, te dan como ganador ¿y les sales con que no quieres recibirlos? Eso, sin lugar a dudas, fue un gran error".

"Si Andrés hubiese hecho su trabajo con los medios quién sabe si estuviéramos en esta situación de derrota'. Se dice que sobre el escritorio de César Yáñez quedaron más de 150 solicitudes de entrevistas sin respuesta. Todo porque en las sobremesas, Andrés Manuel prefirió seguir arisco, hablar del beisbol, del buen café de altura...".

Quién sabe si en 2024 los debates serán un escollo para Sheinbaum; pero falta también ver qué estrategia tendrá ésta con la prensa, con exitosos espacios mediáticos, con conductores y periodistas que en este sexenio han sido desdeñados e incluso objetivo de ataques de parte de Palacio Nacional.

Ya en campaña ¿irá con Carmen, Ciro o Azucena en las mañanas? ¿Con Denise y Joaquín al mediodía? ¿Asistirá a Tercer Grado si la invitan? ¿Tendrá una entrevista con Roberto Zamarripa, estará en La Silla Roja?

Distintos espacios de radio y de las barras de opinión han incorporado voces cercanas al lopezobradorismo, pero en la campaña se quiere oír entrevistas con la persona que compite, máxime si se le da como ganadora.

AMLO desdeñó y subestimó a la prensa en 2006. ¿Qué hará Claudia Sheinbaum en 2024?



El Financiero Sección: Nacional 2024-01-23 01:54:25

246 cm² Pá

Página: 30

2/2

En la campaña se quiere oír entrevistas con la persona que compite, máxime si se le da como ganadora



Reporte Indigo Cinco Días Sección: Reporte 2024-01-23 03:26:38

178 cm²

Página: 9

1/1



LOS BUENOS OFICIOS DE CASTAÑEDA

Todo índica que una vez más se requerirán de los buenos oficios del senador jalisciense, Clemente Castañeda Hoeflich, para intentar recomponer la relación entre la dirigencia nacional de Movimiento Ciudadano y el Grupo Jalisco que encabeza Enrique Alfaro Ramírez, tras la nueva ruptura que ha surgido entre ambos polos de esa fuerza política.

La severa molestia que ha causado en la corriente "alfarista" la designación de Jorge Álvarez Máynez como el candidato presidencial de MC sin que fueran consultados sus cuadros, además de la manera en que fue destapado por el gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, entre chelas y botanas, quedó por de más evidenciada con el vacío total que hicieron los alfaristas en el cierre de precampaña del zacatecano este 18 de enero en Monterrey.

Está claro que a ningún partido político le conviene llegar fracturado a la etapa más intensa del proceso electoral
en puerta: las campañas, sin embargo,
en Jalisco comienza a especularse que
la facción que debería estar más preocupada por este nuevo distanciamiento al interior de MC es precisamente la
del dirigente, Dante Delgado Rannauro,
que no podrá hacer mucho con Álvarez
Máynez sin la fortaleza de la estructura
emecista jalisciense.

Es más: hay quien considera que si este alejamiento persiste entre el ala de Delgado Rannauro y el Grupo Jalisco, bien podría reactivarse la posibilidad de que el "alfarismo" trabaje en Jalisco no por la alternativa de Álvarez Máynez, sino por la de Xóchitl Gálvez Ruiz, la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México que despierta simpatias entre varios liderazgos emecistas del estado.

necesitan la estructura

IALISCIENSE
En efecto, si continúan las **señales** y
muestras de **desprecio** de la dirigencia
nacional de **MC** hacia el **Grupo Jalisco**,
los **alfaristas** tendrán **incentivos** de so-

bra para **apoyar** una candidatura **presidencial** distinta a la de **Álvarez Máynez**, misma que podría verse **desfondada** sin el respaldo de la **estructura jalisciense**.

De esta manera, mientras más

pobres sean los resultados de Álvarez Máynez en la contienda presidencial, mayor reconocimiento y legitimidad obtendrán las críticas que han estado lanzando desde 2023 los alfaristas contra la forma en que Delgado Rannauro ha venido conduciendo al partido, ahora empoderando en demasía, por cierto, al mandatario de Nuevo León

Lo cierto es que si ambos **polos** en disputa se determinan a volver a **restablecer** la relativa **concordia** en que se **encontraban**, para llegar **unidos** a la fase de **campañas**, saben que requerirán la **intermediación** de **Castañeda**Hoeflich

